

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

## El Liberal

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA



D. O. M.

EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS DE

DON SEBASTIÁN SERVET Y GIBERT

Doña Catalina Brugarolas Ravello

Y DE SUS HIJOS, HIJOS POLÍTICOS Y DEMÁS DIFUNTOS DE LA FAMILIA

(Q. E. P. DD.)

Se celebrarán hoy misas desde las siete hasta las doce, de media en media hora, en la capilla de San Sebastián, de la iglesia parroquial de San Bartolomé.

La familia de los finados ruega á sus amigos y personas piadosas asistan á estos cultos y encomienden á Dios sus almas, por lo que quedará reconocida.

Murcia 1.º de Agosto de 1907.

Los Excmos. Sres. Nuncio de S. S., Arzobispo de Granada, Obispo de Ávila y nuestro venerable Prelado, han concedido 100, 50 y 40 días de indulgencia, en la forma acostumbrada.

## El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## CRÓNICA

COMO PRESTARÍA SU PERSONA MI VECINO

Hoy hemos dejado entretenidamente mi vecino y yo, de esta nueva cosa de la prestación personal, que nos resuena el señor alcalde. ¡Y en qué parte de Madrid no se charla hoy de tan donosísimas ocurrencias! Yo he de decirles que mi vecino es un intelectual, y con ello, á la par, creo que os digo que naturalmente alarmado se encuentra mi vecino. Mas si os afado que es hombre de posibles, sobrado de dinero para redimirse, con sus cuarenta pescetas anuales, del trabajo corporal á que la prestación quiere obligarle veinte días, sin duda s'gúne que os lancéis á preguntármelo: —Y por qué se alarma esa afortunadísima sujeto? Tendré que preventivo, pues, para que de una vez la concordéis, de que contradicción tan visible, es, en realidad, solo aparente, por cuanto mi vecino, además de enamorado de la libertad y de la democracia, es partidario acérrimo de que, siquiera en la ley, sean por la igualdad nivelados los horabres.

Ya comprendereis, sin duda, el motivo justo de la alarma de mi amigo, porque, qué clase de libertad es ésta —síes, perdonadme, ya un tanto acalorado— que nos pueda obligar á la contribución servil de nuestro esfuerzo físico, lo más desigual de todas las tributaciones, y qué clase de igualdad es ésta otra, que permite al rico redimirse de la prestación que, sin dinero, imposible le resulta liberar al albor?

Ya véis con qué juicio y por qué razones se inquieta mi vecino. Pero mi vecino es hombre patriota. No ha nacido en Madrid, mas lo ha adoptado. Y es justamente persona delicada, de exquisito gusto, amante tan decidido como de la libertad, de la cultura y del progreso. Y mi vecino recuerda con intensa desgracia, de cuántas veces retornó del recreo de una corta mansión en Barcelona ó nada más que del verano en la Escoemeradísima, la impresión detestable que le causaba este grandísimo pobochón de la villa y corte, desatendido, desvencido, rugiente y hirviendo—con harapos en los ojos, decir quieren:

Mi amigo, patriótico y refinado, declara que en éstas tan ingratás ocasiones, le sirve de sedento estímulo espontáneo que le echa á pensar siempre en cuán seductor y placentero le será un Madrid bonito, bien aviado, bien entretendido, con calles y con casas lindas, con pavimentos y ericetas perfectamente esmeradas, con jardines y fuentes en ensanzas y plazuelas, con esos arribales tan abombables, medio adosados siquiera. Y, añade, por fin, que siente tan vivos anhelos de ver por sus propios ojos alguna vez todo eso realizado, que, ¡parez! algo daría, en verdad, por conocerlo y disfrutarlo.

Ciertamente que ya váis pensando en que mi amigo sería muy capaz, por dar-se gusto, de rendir su credo liberal, y, salvando, á lo menos, de la abdicación, su otro credo complementario en la igualdad, disponerse á enterir adequinas esas calles. Y no pensáis, por cierto, un disparate. Porque habréis de saber que mi vecino intelectual, demócrata, patriota e igualitario, está dispuesto á la prestación personal, cuya siendo, como es,

para un hombre de progreso, cosa tan ja y tan inadecuada en las alturas de estos tiempos, quis solo en los cerebros «paleocíticos» —califica mi sujeto de «paleos», antiguo, y «clitos», piedra— de la moderna conservaduría, idea sumamente podia ocurrirse.

Mas para realizarla —me dice convenido y algo descorazonado mi amigo delicioso— no será bastante con el Imperio y la sanción del precepto legislativo. Saria preciso, anto todo, un amor al lugar al «habitar» fué exactamente su mismo término—que tal vez no pueda encontrarse en este pueblo de aluvión y de tránsito. Y en ello hay que confesar que lleva muchísimas razón mi vecino. Por que, ¿qué les importa Madrid á tantas y tantas gentes como en la corte viven? Por esto más os diré que censura la exigencia de la prestación mi amigo. Pero á qui que todavía le halga grandemente el pensamiento de su práctica. Y he aquí cómo lo concibe realizable, con su operación entusiasta y decidida, desde luego. Así, pues, dijome, y yo es lo repito, menos finalmente quizás, que lo que á mí me lo dirá:

«No tardaría yo, por cierto, violencia ni escrupulo en ponermse á trabajar en las calles por puro patriotismo, pero habría de ser con la condición precisa de que todo el mundo, empezando por el propio señor alcalde, fuera como cada «quisquis» al tajo, á las órdenes del capitaz de la cuadrilla. ¡No van en Francia los señores, sin redención ni excusas, á coger el chopo y dormir en los cuartellos! Pues vayamos aquí todos, en virtud de esta nuevo servicio obligatorio, á omnipujar el pico y cargar la espuela, y poner á Madrid hecho un encanto. Que se junten cuadrillas con los vecinos de cada barrio; que sean sus mismos vecinos, constituidos en Comité municipal de embalsamiento, los que la formen con arreglo á las gentes y á las aptitudes de cada uno; que vayan nuestras mujeres, nuestras hijas, nuestras madres, á llevarnos el comido al trabajo...»

Digo aquí que en este punto mi vecino se detuvo unos instantes. ¡No recordáis de cuando os enseñan varias cosas, como se detiene quien es las maestras, una vez llegado á la que en su estación es superior y predilecta? Así mi amigo arribaba á la parte más profunda y filosófica de su pensamiento. Y fué, sin duda, por él, el interlocutor de este modo en mi silencio: «—Por ventura no te entusiasma ésta cuadro plástico de la hora del mediodía en las obras de nuestras calles, confundidos los grandes y los chicos, los podurosos y los humildes, las señoras y las obreras, en el refectorio común del trabajo? ¡El trabajo colectivo, iniciado por una interior que es de todos, igualando á los hombres! Imagínense qué obra de humanidad, de unión cordial entre las clases se llevaría á cabo en la práctica de una cosa tan material como el asfaltado de la vía y calle, destituido, desvencido, rugiente y hirviendo—con harapos en los ojos, decir quieren:

ya lo sé—se levanta á las alturas de la idea. Mas ya os otorgo gracia de seguirlo. Y he aquí, por si os diera vértigo, que hago punto.

Carlos del Río

## CARTAGENA AL DÍA

VOTO EN PRO

Como quiera que los Coros Clavé no han traído ni la mitad del contingente de voz: ésa que se habían comprometido sus representantes, la subvención acordada por el Ayuntamiento á favor de aquéllos, no se abonará en su totalidad. Esto es justo y es equitativo, y hacer otra cosa equivaldría á ponerse enfrente de la opinión, que con rara unanimidad aprueba, que pese vinieron tan mermados los Coros, debe entregárselos con una suerte proporcional la subvención.

¡Ojé hacer entonces con las peticiones soberanas! El alcalde accidental Sr. Sánchez Arias, que por cierto ha viajado también por Europa, aunque otra cosa se empeña en proponer sus detractores, ha tenido una idea felicísima. ¡No es el pueblo quien pagará! Pues bueno será organizar unos cuantos festejos populares, que animen un tanto la soñería de la feria actual. Y dicho y hecho.

El Sr. Sánchez Arias ha decidido costear, con el dinero que dejarán de percibir los Coros, dos excepcionales castillos de fuego artificiales. Sabe el alcalde accidental quién no faltará á los festejos que sorprenderán despectivamente al oír esto de castillos, y que le califiquen por ello de retrógrado. Pero sabe también que el buen pueblo, que ama la photocinia porque le recrea los sentidos, habrá de agradecer su iniciativa.

Ningún otro festejo como los fuegos, atrae tan fuertemente la atención de las gentes sencillas, ni es capaz de reunir para presenciarlo, multitudes procedentes de algunas leguas á la redonda. Solo los castillos de feria y la representación del «Tenero» en la noche de Difuntos, tienen eficacia para realizar este malagueño de arrancar á sus lejanas hogares, considerable número de familias del campo.

Pues si el pueblo gusta de ese festejo, que es la tradición y es su deleite, por qué privarle de él? Resgáñense los «intelectuales», con el hecho de que una autoridad popular obra como tal, dando al pueblo lo que al pueblo gusta, con tal de que ni la sacral ni la cultura sufran detrimento con ello. Y conste, además, que no se limitan los proyectos del alcalde á la quema de esos dos castillos.

Se propone también, de acuerdo con la autoridad militar de la plaza, organizar un festival musical en el real de la feria, con el concurso de las bandas de músicas y cornetas de los regimientos que la guardan. Otro festejo, que será también muy del gusto del pueblo, que como á la pícara, ama la música, y se detiene «extasiado para escuchar las tocadas» que amenizan las noches de paseo.

Y ahora que de música hablamos, будно será que aprovecharemos la ocasión para tributar públicamente un aplauso al señor Moncada, por su espontánea iniciativa, para que todas las tardes de los días festivos, amenice el paseo una banda militar. El público en general, y muy en particular el elemento femenino, le agradecerán este recreo, que realmente se achaña de menos, tanto en las tardes estivales del mesie, como en las inviernales de la Alameda.

Volviendo á los festejos populares improvisados, no hemos de regatear por ellos nuestros plácemes al Sr. Sánchez Arias, que tan acertada y simpática invención piensa dar al díno procedente de la equitativa y justa norma que, por la causa arriba expuesta, habrá de sufrir la subvención acordada por el Ayuntamiento para los Coros Clavé.

F. Beatriz Monserat.

31 Julio.

## FIESTAS DE VALENCIA

(POR TELEGRAMA)

Juegos Florales

Madrid 31 (1:1)

Despachos de Valencia dan cuenta de los juegos florales celebrados anoche.

Resultaron, como todos los años, una fiesta brillantísima.

El mantenedor Carpena pronunció un hermoso discurso sobre el tema Patria.

Fué reina de la fiesta la infanta Isabel, siendo muy aclamada.

## Boletín Oficial

El del día 31 contiene:

Anuncio de una cátedra vacante de Matemáticas en el Instituto de Zamora.

Otro del gobierno civil llamando al ducho de una yegua que está en poder del vecino de Sagoneira la Señor José García Gil.

Circular encargando á las autoridades la buesa de una buera de la propiedad de José Cortés Navarro.

Edictos del agente recaudador de la zona 4º contra D. Juan José Guerrero y D. Antonio Alarcos.

Procedencia del agente recaudador de contribuciones de la zona 9º contra contribuyentes que se citan.

Edicto de la alcaldía de Cebolla, sitiando á varios deudores al Pósito de esta villa.

Edicto del juzgado de Lorca contra D. Consuelo Hernández Herreja, sobre cobro de cantidad.

Indice de las materias contenidas en los Boletines del mes.

sacuen á concurso las plazas de secretario, depositario de fondos municipales y director de la banda municipal (esta última no existe). Se toma en consideración, y queda acordado conste en acta.

La señora Villar, picareca, y nacido en su papel de Manolita jugó bien el gesto y el mobito delicioso. Gentil, pliplatea y sutilísima pasó ante nuestros ojos su delicioso elegancia y sus turberas más deliciosas todavía.

Notabilísimo el Sr. Jeréz, á quien debemos una franca explicación. Por un chapuzo de los cajitas, sin duda, dejó de figurar su nombre en nuestra crónica anterior. Y como quería que sin disputa alguna, Jeréz es de lo mejor de la compañía, fué más altamente lamentable el olvido.

Sirváno estas líneas de justo reconocimiento de su indiscutible mérito.

También merecen colmados elogios la labor de Pepe Portes, cuyo papel de bulle-bulle es «clíché» muy antiguo y sin embargo acertó á darle el matiz necesario, contentándose en el límite debido para no llegar á la payasada.

Muy en su centro el Sr. Puigmolté, é igualmente el Sr. Rubio, el cual nos gustó más absolutamente, más que la noche anterior.

Ortega, atinadísimo en su papel, cuyos aplausos compartió con la Sra. Figueira.

Ajustados Lara y Pérez.

La escena muy bien presentada; se estrenó un bonito decorado y un telón de calice.

La falta material de tiempo nos impide fastigiar como se merecen á la empresa electricista que nos dejó á oscuras al final del primer acto.

Mañana hablaremos sobre esto detenidamente.

J. M.

## Desde Baza

En el Ayuntamiento

Con mucho público celebróse el domingo 28 la sesión ordinaria, presidida por el primer teniente alcalde D. José Fernández Yagüez, asistiendo en principio diez concejales y llegando á útima hora el Sr. López de Hierro.

Fue leída por el secretario accidental Sr. Fernández Martínez el acta de la anterior que mereció la aprobación y se manifestó por dicho funcionario que en cumplimiento de lo acordado se ha pedido á la Jefatura de Carabineros y al ministerio de Fomento, cuanto solicitó el edil Sr. Soroché Quesada al objeto de hacer el deslinde de las tierras que son de propiedad del pueblo.

De esperar es que este año desaparezca Baza, que aún existe y puede figurar en la lista de las ciudades más cultas.

Cuanto tienda al engrandecimiento de este pequeño y olvidado rinconcito de España, nos satisface y por ello, séanos permítidas las siguientes indicaciones:

Por qué el Muy Ilustre Ayuntamiento no interesa del Sr. Centete, diputado á Cortes, su óbolo moral y material?

Es que se encuentra distanciado del representante ó hemos de considerarnos satisfechos con las tan cacareadas 1000 pesetas con que encabezó la suscripción del derriudo hospital y cuyas sumas totales ignoramos, así como la causa de no reedificarse tan benéfico establecimiento.

El secretario que siempre está en todo y lo puntualiza todo, manifiesta á la Corporación que aun cuando los pagos ordenados son pocos hasta el día y no hay obligación de legalizarlos hasta primavera del año siguiente, propone se aprueben en este Cabildo en previsión de algún acontecimiento.

Los concurrentes nos mirábamos un tanto sorprendidos, no explicándonos los temores que se abrigan ni cómo se apropia por anticipado la ordenación de pagos sin finalizar los correspondientes al mes.

Se leyó el informe de la comisión de ornato público que explica de modo concreto sus gestiones encaminadas á embellecer la población y determina el mal aspecto exterior de la mayoría de los edificios, su poco aseo y estado ruinoso de algunos, manifestando la necesidad en que se está de reiterar las órdenes dadas respectos del encalado de las fachadas y reparaciones de las mismas.

En el acto pidió la palabra el Sr. García García, para pedir que los edificios sean alineados, cosa que á nuestro entender demuestra un desconocimiento grande de tan importante asunto, imposible por hoy de llevarlo á la práctica.

No nos extraña que el Sr. García García, ignorante que hace más de 30 años se hizo por el Cuerpo de Ingenieros un magnífico plano de población y que desapareció al poco tiempo. Ciero es, que careciéndose de este dato ninguno Ayuntamiento ha podido ni puede acometer tan conveniente empresa y así se observa, que las pocas edificaciones se realizan á gusto de los dueños, conservando con pequeñas variantes la misma tortuosidad sus muchas calles.

De accederse á lo propuesto por el señor García, lejos de hermoso, no se atrevió nunca en el anterior comentario, objeta que no debe tomarse en cuenta tal proposición porque sería atentatoria á la propiedad particular interin no se haga un nuevo plano.

Efectivamente que la comisión debe determinar de modo claro cuales son las casas que están en inminente peligro y que por los medios establecidos por la ley y ordenanzas municipales se requiere á los dueños para las reparaciones procedentes. Así se acuerda por unanimidad.

Dijo cuenta de una comunicación del juzgado de primera instancia invitando al Ilustre Ayuntamiento á que manifieste si se muestra ó no parte, en la causa que se instruye por melversión de fondos y si renuncia á las indemnizaciones.

El Sr. Navarrete (D. Enrique) dice que en su mostrarse parte puesta está la Corporación obligada á defender los intereses de sus representados, y así quedó acordado también.

La representación fué digna de tan notable compañía.

En justicia, no sabemos en quien de los actores hemos de admirar más las galas de la representación.

La señora de Bolougoutier, mimosa, adorable, feliz de gesto y de maneras, hizo una excelente creación de Gloria Latorre. En unión del señor González, en

# EL BANDOLERISMO

(POR TELEGRÁFO)

**Correrías del Pernales**

Madrid 31 (1'15)

Telegramas de Córdoba comunican que el bandido Pernales ha aparecido en término de Lucena.

Un cortijero amenazado por el citado bandido, avisó al gobernador civil la aparición del Pernales.

Se mandaron fuerzas de la guardia civil acompañando al cortijero, pero no encontraron ya al bandido.

Se ha organizado una batida para ver si logra encontrarse.

El cortijo de referencia dista tres kilómetros de Lucena.

El Pernales amenazó á los mozos del cortijo con matar todas las mulas.

## TOTANA

Viajeros

Procedente de la Sos de Urgel, donde tiene su destino, ha llegado á ésta el capitán de infantería D. Hipólito Martínez Parra, para pasar un mes al lado de su distinguida familia.

También se encuentra en esta, su hermano político D. Miguel Soler, que ha venido de Cuavas con propósito de estar varios días al lado de su señora esposa, la que, hace tiempo, está pasando una temporada en casa de su señor padre don Hipólito Martínez Mora.

Nuestro cordial saludo á dichos señores.

—Ha salido para Cartagena la respetable señora D. Maravillas Alcazar, acompañada de sus simpáticas hijas.

Rifa

Serían las doce de la noche del domingo, cuando sobre vino una pendencia cerca de las puertas de entrada de este colectivo.

Intervinieron los agentes de orden público en ella y levantaron del suelo á Gonzalo Cánovas (a) el Liso, que se había ligeramente herido en la cabeza.

La oportuna llegada del juez de instrucción y guardia civil al sitio del suceso, evitó pudiera desarrollarse grave conflicto.

Los participantes en la lucha fueron inmediatamente conducidos á la carcel.

Teatre

A consecuencia de haber variado la empresa, el programa de la función sin dar previo aviso al público en debida forma, éste pertinazmente se opuso á que

se representara la «Mala sombra» en sustitución de «El barquillero».

Este incidente originó intervenir el alcalde, ordenando al Sr. Sánchez se representara «El barquillero», medida oportunidad que desagradase á muchos aficionados que deseaban ver, por segunda vez en escena, al buen actor García Ibáñez, que iba á tomar parte en la ejecución de la graciosa obra de los Quinteros.

Es lamentable que imprecisiones de la vida real se produzcan espectáculos como el que presentamos anoché.

### Rebe

Han sido robadas un par de mulas de la era perteneciente á D. Francisco Ricart.

No han sido encontrados todavía los autores.

La guardia civil anda en persecución de ellos.—30 Julio.

**La política**

(POR TELEGRÁFO)

**Nuevo uniforme de caballería**

Madrid 31 (1'15)

En el ministerio de la Guerra se hacen los preparativos para dotar al arma de caballería de nuevo vestuario.

Se entregarán en breve.

### El indulto de Makens

La solicitud para el indulto de Makens ha pasado á informe de la Sala sentenciadora.

Esta informará favorablemente.

Se espera que sea concedido en breve.

## HELLIN

### Don Tomás Maestre

En el correo descendente ha pasado hoy por esta estación el catedrático de Medicina legal D. Tomás Maestre Pérez, el cual se dirige á Cartagena en compañía de su distinguida señora.

Han salido á saludarle varios amigos y discípulos, con los cuales ha conversado unos momentos.

### Viejero

Se encuentra en esta la distinguida señorita de Albacete Juana Quijada, hermana política de D. Juan García Más, presidente de aquella Diputación.

### Enfermitas

Se encuentra enferma de algún cuadro la simpática niña Soledad García Flores, hija del comerciante de esta plaza D. Braulio García.

—También, desde hace días, se halla gravemente enferma la pequeña hija de D. José María Lorenzo.

Celebraremos el pronto establecimiento de las enfermitas —30 Julio.

Se necesita vocación de héroes y una entrañable amor á las vispas y buenas letras para escribir y publicar un libro de más de mil páginas, en cuatro mayor, sobre asuntos de humanidades.

Esfuerzo tan singular, trabajo tan honrado y labor tan acabada, explicaránse en Alemania, en Francia, en Inglaterra, donde las humanidades—relegadas antes á colegios, universidades y gimnasios—han tomado un auge paralelo al incremento que allí alcanzan, en general, las ciencias y las letras.

Mas en España, donde el estudio de los clásicos parece limitado á una docena de eruditos y algún que otro enamorado de lo viejo, comprender ahora un libro de ese linaje, más patece empeño temerario que labor meditada de un hombre de esas.

El Sr. D. Francisco Commelerán, académico de la Española, catedrático y director del Instituto del Cardenal Cisneros y latinista distinguidísimo, viene á ser, por su notable Diccionario que acaba de dar á la estampa, ese caballero de la Tabla redonda de nuestros raros aficionados y maestros.

En más de una centuria, no llegan á media docena los diccionarios latino españoles que, con alguna autoridad y competencia, se han publicado.

Y de todos ellos ni uno sólo alcanza los vueltos y abarca los horizontes que el publicado por el Sr. Commelerán.

Si no contase éste con otros libros que han dado autoridad y justa fama, habrásele granjeado de un solo golpe el monumental e interesantísimo Diccionario latino español, que ha tenido la fortuna, el acierto y la abnegación de publicar.

Ha desplegado el Sr. Commelerán en esta su última e indudablemente su mejor obra un verdadero lujo de erudición y de conocimientos.

El más rico y copioso caudal de voces de aquella lengua hermosa en la que Virgilio, Horacio, Cicerón y Ovidio esculpieron sus creaciones imperecederas, hállase contenido en el Diccionario del Sr. Commelerán, quien, como buen humanista, descompone las palabras y estudia en sus raíces el origen etimológico de cuantas analiza y traduce.

El agresor es un individuo que pide limosna en la calle de Salzillo, esquina á la de la Trapería.

La lesionada ha sido curada en el hospital, pasando después á su domicilio.

—Carmen García Dílgado, de 10 años de edad, ha ingresado en el mismo establecimiento con una herida de pronóstico reservado en el vientre, con orificios de entrada y salida y al parecer superficial.

La citada lesión se la ha causado casualmente un primo suyo al escaparse de un tiro de una pistola, con la que estaba bromean.

La lesionada vive en la calle de la Moreta y el hecho ha ocurrido en la plaza de Abastos.

Ha quedado en el hospital para su completa curación.

Los juzgados de instrucción correspondientes entienden en los sucesos relatados.

## UN DICCIONARIO

Se necesita vocación de héroes y una entrañable amor á las vispas y buenas letras para escribir y publicar un libro de más de mil páginas, en cuatro mayor,

sobre asuntos de humanidades.

Esfuerzo tan singular, trabajo tan honrado y labor tan acabada, explicaránse en Alemania, en Francia, en Inglaterra, donde las humanidades—relegadas antes á colegios, universidades y gimnasios—han tomado un auge paralelo al incremento que allí alcanzan, en general, las ciencias y las letras.

Mas en España, donde el estudio de los clásicos parece limitado á una docena de eruditos y algún que otro enamorado de lo viejo, comprender ahora un libro de ese linaje, más patece empeño temerario que labor meditada de un hombre de esas.

### Tomás Remes

## SANTANDER

(POR TELEGRÁFO)

### Fiesta brillante

Santander 31 (12 t.)

Se celebró con gran brillantez la función en honor de los marineros.

El teatro estaba brillantísimo.

Los marineros fueron ovacionados.

## SUCESOS

Mordida por un mono

Ha ingresado en el hospital la niña de once meses de edad, Josefina Espinosa Moreno, con dos mordeduras en el muslo derecho y una en el costado del mismo lado, que se les ha causado un mono propietad de un vecino de la calle de la R. L.

Las lesiones no son al parecer de gravedad.

D. después de curada ha sido conducida la niña lesionada á su domicilio.

### Amante carileño

Josefa Melgar Pérez, de 38 años de edad, vecina del Cabezo del Esparragal, ha sido agredida con un palo en el canal de Montegordo por su amante, causándole una herida contusa en la cabeza.

El agresor es un individuo que pide limosna en la calle de Salzillo, esquina á la de la Trapería.

La lesionada ha sido curada en el hospital, pasando después á su domicilio.

### Desgracias

En el Pinar de San Francisco, un carro ha atropellado al niño de once años de edad Antonio Sánchez Brocal, causándole una herida contusa en la pierna derecha, de poca gravedad.

También ha pasado á su domicilio después de cursado.

—Carmen García Dílgado, de 10 años de edad, ha ingresado en el mismo establecimiento con una herida de pronóstico reservado en el vientre, con orificios de entrada y salida y al parecer superficial.

La citada lesión se la ha causado casualmente un primo suyo al escaparse de un tiro de una pistola, con la que estaba bromean.

La lesionada vive en la calle de la Moreta y el hecho ha ocurrido en la plaza de Abastos.

Ha quedado en el hospital para su completa curación.

Los juzgados de instrucción correspondientes entienden en los sucesos relatados.

## SAN SEBASTIÁN

(POR TELEGRÁFO)

### Carreras de caballos

San Sebastián 31 (1 t.)

A mediados del próximo mes de Agosto habrá en este hipódromo grandes carreras de caballos.

Hoy concedidos premios importantes.

Correrán numerosos caballos de otras razas españolas, francesas e inglesas.

## CARTERA DE MURCIA

—El verano —

Han salido:

Para Torrevieja, D. José María Murcia y D. Diogo García Viñolas.

Para Alhama, D. Antonia Soriano Ror.

### Martínez Alarcos

Según noticias de anoche, nuestro querido amigo y compañero D. José Martínez Alarcos ha experimentado mejoría en su enfermedad.

Vivamente lo celebramos, deseando que continúe.

### Resultado positivo

La dipresia es la afeción que mas se padece en nuestros días originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente, con el Elizir Estomacal de Saiz de Carlos, marca Stomach.

### Tran terero

Con motivo de la corrida de toros que se efectuará en Cartagena el dia 4 de Agosto próximo, la compañía del ferrocarril de M Z A pondrá en circulación un tren especial de viajeros que saldrá de la estación de Murcia á las 8 del referido dia 4 y llegará á Cartagena á las 11 y otro tren de regreso que saldrá de esta última estación á

las 21:05 para llegar á Murcia á las 24:30.

Si la afluencia de viajeros lo hiciera necesario se pondrá en circulación otro tren que saldrá de Murcia á las 10:50 que llegará á Cartagena á las 13:25 y el correspondiente de regreso que saldrá de esta última estación á las 22 para llegar á Murcia á las 0:35 del siguiente dia 5.

### Audiencia

Para el dia 1º están señaladas en esta Audiencia las vistazas de las siguientes causas:

Sección primera.—Una de Cieza, por robo, contra Carlos Capel. Defensor señor Vilá.

Sección segunda.—Una de Totana, por lesiones, contra Antonio Franco Pagán y otros. Defensor señor Linares; procurador señor Angosto.

Otra de Id, por estafa, contra Diego López Alcaraz. Defensor señor Linares; procurador señor Bermudez.

### Música en la Glorieta

Esta noche á las horas de costumbre habrá velada familiar en la Glorieta, amenizada por la banda de D. Vicente Espada.

### Vinos y Cognacs. MARQUÉS DE MESA. JEREZ

—Instrucción pública —

El inspector de escuelas Sr. Cazaña ha publicado la siguiente circular:

«Próxima la fecha que señala la real orden de 25 de Noviembre de 1905, dada por la subsecretaría de Instrucción pública, á fin de que los maestros envíen á aquel departamento ministerial por conducto de esta inspección los datos estadísticos relativos al estado de la enseñanza en cada una de las escuelas públicas, cuyas instrucciones y modelos se instauran en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de esta provincia en los 2 y 8 de Diciembre de 1905 respectivamente».

La inspección por su parte dispuesta siempre á secundar con afán y empeño las órdenes de la misma superioridad, recordará á todos los maestros de esta provincia la obligación que tienen de cumplir exhaustivamente aquél importancia servicio, remitiendo al efecto á esta inspección por conducto de la Junta provincial y por duplicado un estado igual al modelo que ya formularon en el mes de Diciembre del año arriba citado.

Confiadamente espera esta inspección que con toda diligencia será cumplido este servicio que es importante para la administración y enseñanza públicas y cuyos datos necesita conocer de una manera precisa el ministerio correspondiente.

Para que tenga puntual efecto la

## LOTERÍA NACIONAL

LISTA COMPLETA de los números premiados en el sorteo celebrado el día 31 de Julio, enviada por telegramas urgentes:

### PREMIOS MAYORES

Con 100.000 pesetas

**28.410 Pamplona**

Con 60.000 pesetas

**1.390 Cádiz y Almería**

Con 25.000 pesetas

**15.578 Madrid**

Con 1.500 pesetas

583 Palmas y Granada

1.617 Madrid

preinscripción circular, se encargó a los señores alcaldes que hagan llegar con urgencia las instrucciones de esta circular a los señores maestros de sus respectivas demarcaciones municipales.

Ha sido castigado con ocho días de haber el caballo de vigilancia Vicente Herrero, única responsabilidad que le resulta en el expediente instruido en el gobierno civil, según nota oficial facilitada.

El número de aspirantes al registro de la Propiedad de Cartagena asciende a diecisiete.

Sobre la visita hecha a Cartagena por el inspector de Sanidad, con motivo de la reclamación de los tabajeros de dicha ciudad, se ha descretado lo siguiente:

«Ordéñese oficialmente a los dueños de las carreteras que redactan reforma, que ésta sea cumplida en el improrrogable plazo de quince días; ordéñese la clausura de las que no pueden seguir abiertas por carecer de condiciones y ordéñese a su vez que en el plazo máximo de cinco días cesen la venta de cárnes frescas en los establecimientos de ultramarinos, cuyas resoluciones».

## NOTICIAS DE CARTAGENA

El Club de Regatas

Ayer celebró junta directiva el Real Club de Regatas.

Se ultimaron ciertos detalles referentes a las próximas regatas, que tendrán lugar los días 10 y 11 de Agosto.

Se nombraron las comisiones encargadas de cumplimentar el programa y se lanzó la idea de que sean entregados los premios a los vencedores por una comisión compuesta de bellas y distinguidas señoritas.

También se habló algo de la posibilidad de que un grupo de este Real Club, concurre a las regatas de «canot» organizadas por el Real Club de Alicante para el 18 de Agosto y en la cual se correrá la nueva copa regalada por la infanta D. Isabell en su reciente visita a aquel puerto.

Damos un apurso al Club de Cartagena que apenas comienza a dar señales de vida.

Revista de tropas

El pasado lunes en la tarde revistó las fuerzas del regimiento de infantería de Sevilla, alojados en los castillos de Gáldar y Atalaya; el gobernador militar de la plaza D. Luis Monsalve y Soler con su E. M., cuya autoridad quedó altamente satisfecha de su visita.

Vidrios

Ayer en el tren correo marchó para Madrid, donde ha sido destinado, el comisario de Marina D. Diego Tapia y Buitrago.

Ha marchado también a Madrid en unión de su distinguida familia, el ingeniero de minas D. Ricardo Guardiola.

Migro

Los vecinos del populoso barrio de Peral nos encargan rogarles al alcalde interino D. José Antonio Sánchez Arias, que dé las órdenes oportunas para que sea regada diariamente la calle que conduce desde Cartagena a dicha barriada.

Verdaderamente que tienen motivo esos contribuyentes para lamentarse y pedir que se dígame un poco de agua a ese trozo de camino, tan frecuentado por los carruajes, pues diariamente éstos van envueltos en inmensa nube de polvo.

Confiamos en que el señor Sánchez Arias atenderá nuestro ruego y el de los vecinos del barrio de Peral.

Boda próxima

En breve contraerá matrimonio la bella señorita Juana Llamas, hija de don Alfredo, con el joven oficial del cuerpo de Correos D. Fernando Gómez Ramos, a quienes deseamos por adelantado muchas felicidades.

Cinefotógrafo

El próximo lunes debutará en el cinefotógrafo de los hermanos García, situado en el muelle de Alfonso XII, la célebre cuplesta «Bella Imperio», que con tantos admiradores cuenta en Cartagena.

FOLLETO DE «EL LIBERAL»

(231)

ENRIQUE PÉREZ ESCRICHE

## Las Obras de Misericordia

Y sin embargo, don Aquilino era un buen hombre, bajo todos conceptos.

Uno de estos seres que durante su vida no logran tener nunca aquello que quieren.

La célebre frase de San Pablo: «Por qué, me pregunto, hago siempre aquello que no quisiera hacer?», lo devolvía a Rodajas a las mil maravillas.

Antes de la guerra fue alcalde, y persiguió con tenacidad a los amigos del progreso, compadeciéndose en el fondo de su corazón de los pobres emigrados.

Luego, las circunstancias le pusieron un sable en las manos y una boina en la cabeza.

Rodajas fue carlista, y vivió siete años a salto de mata y echarlo de menos la dulce tranquilidad de su pacífico hogar doméstico.

Terminó la guerra, se escogió a la amnistía, dedicándose en su modesta buhardilla a llorar sus desgracias, y otra imprevista circunstancia le obligó a figurar en la lista de unos conspiradores.

Por último, una fatal equivocación le tenía preso en la cárcel, y con grave peligro de ser conducido por el resto de su vida a arrastrar la cadena a un presidio de África.

Cuando el exalcalde reflexionaba lo que llevamos

Propiedad de los Señores Hijos de M. Gutiérrez, Legazpi, 21, Madrid, se acuerda a los principales Páginas de la prensa.

Tranvía

Nos aseguran en las oficinas del tranvía urbano, que mañana jueves a primera hora comenzará a funcionar el tranvía eléctrico en la línea del barrio de Peral.

Plomo y plata

La Junta de Fundidores ha acordado los siguientes precios para los minerales carbonatos de Linares:

50 0/0 de plomo a Rvn. 37'50.

Los tipos de plomo que excedan de dicho 50 0/0 de plomo a 0'9450 el tipo.

Los precios estarán en vigor durante la presente semana y regirán las condiciones establecidas, respecto de peso, ensayos, humedad, etc.

— La Gaceta Minera y Comercial, en su número de ayer, cotiza los siguientes precios en depósito de embarque:

Plomo, a Rvn. 95'00 el quintal.

Plata, a Rvn. 14'15 la onza — 31 Julio

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALMENDRADO.—Día 1.º de Agosto en las Verónicas, por sor Paz Monjejar Balmor.

Mañana en las Ibelas.

SANTO DOMINGO.—Día 1.º de Agosto, San Pedro Advinente, San Félix, Nuestra Señora de la Esperanza y San Nemesio.

ANUESTROS SUSCRIPTORES

Nuestros suscriptores de Murcia que se ausenten de esta capital durante los meses de verano, recibirán EL LIBERAL, sin aumento de precio, en el punto donde se trasladen.

Rogamos a nuestros abonados se sirvan pasar nota de sus traslados a esta Administración y les encareceremos formalicen los recibos por el tiempo que dure la ausencia.

KINDELÁN EN VALENCIA

(POR TELEGRÁFO)

EN LAS ESTACIONES DEL TRÁNSITO.—Grandes ovaciones

Valencia 31 (8 a.)

Llegó Kindelan.

En las estaciones del tránsito ha sido agasajado por las autoridades y el gentío.

En todas ellas han recibido con músicas, siendo ovacionado.

Al pasar por la Albufera explicó pintorescamente su trayecto.

Dijo que llevaba una cuerda arrastrando por los arroyos.

Marcó el punto por donde se internó en el mar.

Insiste en rehusar el regalo de un globo que quiere hacérselo.

EN LA ESTACIÓN DE VALENCIA.—GRAN OVACIÓN.—ESTREVISTA EMOCIONANTE

En la estación de Valencia la aguardaban jefes y oficiales de todas las armas, las autoridades, su tío el coronel Kindelán, las juntas de fábrica, del Ateneo y Ayuntamiento y numerosos amigos.

Al llegar el tren fué saludado con entusiasmados aplausos y vitores.

El gentío asaltó la estación haciendo una gran ovación al valiente aeronauta.

La entrevista del tío y el sobrino fué emocionante.

El gentío les rodeó aplaudiéndoles.

A LA CAPITANÍA GENERAL.—NUEVAS OVA- CIONES.

En los alrededores de la estación se guardaba inmenso gentío.

Kindelan ocupó el coche del gobernador, dirigiéndose a la capitánía general, seguido de toda clase de vehículos.

En el trayecto el gentío era grande.

Todos los balcones estaban ocupados por señoras.

Los aplausos y vivas fueron continuos.

Las señoras desde los balcones agitaban los pañuelos y le arrojaban flores.

Ese gentío le obligó a salir al balcón de la capitánía general, dando las gracias por el recibimiento.

Vitoria a España y a Valencia.

Los vivas fueron contestados con gran entusiasmo.

El general Manrique de Llera agradeció el recibimiento hecho al oficial del Ejército, repitiendo los vivas y reproduciéndose el entusiasmo patriótico.

SALUDO DE COMISIÓNES.—BANQUETE.

Las comisiones acudieron a la capitánía general saludando a Kindelán.

Este se hallaba emocionadísimo.

Esta noche se le dará un banquete en el cuartel de ingenieros.

S. marchará mañana.

## LA CUESTIÓN DE MARRUECOS

(POR TELEGRÁFO)

MATANZA DE EUROPEOS

Gravísimos rumores.—Reserva de las legaciones

TANGER 31

Durante todo el día circulan rumores de gravísimos desórdenes ocurridos en Casa Blanca.

Muchos europeos acudieron ansiosos a noticias a las legaciones, pero en éstas la reserva era insostenible.

RUMORES CONFIRMADOS.—ASALTO DE CASA BLANCA

Más tarde, aunque los datos incompletos, se confirmaron los rumores que circulaban.

Ha aquí lo que se sabe de los gravísimos desórdenes ocurridos en la citada ciudad marroquí.

Las kabilas vecinas a Casa Blanca, desde hace tiempo manifestaban su desgusto por los trabajos que se proyectaban realizar en la población.

El asunto que más les irritaba era la construcción del puerto.

La protesta revisió hoy caracteres de sublevación.

Las kabilas amotinadas se entregaron a toda clase de atrocidades.

Se dice que asaltaron la ciudad, haciendo una verdadera matanza de europeos.

Diez europeos martirizados y asesinados.

TANGER 31.

Se conocen más detalles de la sublevación de los fanáticos moros de las inmediaciones de Casa Blanca.

Los amotinados se entregaron a toda clase de atrocidades.

Se apoderaron de varios subditos europeos y después de atormentarlos atrocemente, los mataron.

Las víctimas de los fanáticos moros son seis franceses, tres españoles y un italiano.

HUADA DE EUROPEOS.—ANTIGÜEDAD

La imprisión que causó en el vecindario el martirio horrendo fué extraordinaria, produciéndose enorme pánico.

La asistencia por huér va general.

Lo lograron unas cuatricientas personas, que pudieron coger un vapor.

Este fondeó en Tanger hoy al atardecer.

Ha hoy gran ansiedad por saber la suerte que ha corrido al vecindario.

Se confía en que todos los europeos y judíos podrán huir ganando vapores y viajando a Tanger a ponerse en salvo.

REUNIÓN DEL CUERPO DIPLOMÁTICO.—LOS SUBDITOS ESPAÑOLES

Aunque son pocos los detalles que se conocen en Tanger de la tragedia de Casa Blanca, ha causado gran sensación.

En los centros oficiales se guarda gran reserva para evitar la impresión.

S. dice que se reunirá el cuerpo diplomático en pleno para tratar de la conducta que deben seguir las naciones ante los bárbaros sucesos de Casa Blanca.

CONFIDENCIAL.—EXTRAVÍO DE LOS ABRUZOS

Nuestro embajador en La Haya comunica que el príncipe de los Abruzos vendrá a San Sebastián a bordo de un buque de guerra italiano, pero se ignora la fecha.

—¡Bien se conoce que tú puedes salir y entrar!

—¡Ah! Bien sabe Dios que me quedaría en tu lug...

—repuso Agueda con sentimiento.

—Es una tontería ofrecer cosas que no pueden cumplirse; la ley no admite sustitutos.

—Ya lo sé, Aquilino; pero como acabas de decirme...

—Qué me aburro y me fastidio, que no puedo comprender por qué razón se priva de la libertad a un inocente. Y no es eso lo peor, sino que mañana, por una equivocación, me sacan a la puerta de Toledo y me doy pasos y el roce de mi vestido.

—¡Jesús María! exclamaron a un tiempo madre e hija.

—¡Ol! Nada puede decirse; me acusan de haber matado a un hombre, a un agente de la autoridad.

Quiero decir que si no se me condensa a la inmediata, lo cual es peor; porque si yo me arriesgo la cadena en un presidio.

—¡Pero yo te arrestaré la cabeza contra los baúles que los de mi casa.

—¿Qué está usted diciendo, santo varón? —dijo un hombre que entró en el cuarto en aquel instante.

Aquilino levantó la vista del p'ato para mirar al nuevo personaje, que no era otro que Antonio, el practicante de medicina, el novio de la hija del exalcalde.

Antonio tomó asiento en una silla

